



# ACTA DE SESIÓN PLENARIA

## FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 1 de 5	

TRD: 100-02

### ACTA No. 071 SESION ORDINARIA

En el Municipio de Yumbo – Valle del Cauca, siendo las 09:10 horas, del siete (07) de junio de dos mil diecisiete (2017) – se reunió el Concejo Municipal de Yumbo – Valle del Cauca – para realizar junta ordinaria del año 2017. La Presidencia del Concejal CARLOS ARTURO VILLA LUNA. La Secretaria General Sra. GUILLERMINA BECERRA CAICEDO, las funciones de Técnico las desempeñó el señor OCTAVIO RODRIGUEZ CARDONA, para verificación del quórum se llamó a lista y contestaron los siguientes Concejales:

- 1) BEJARANO DUQUE ALEXANDER
- 2) CRUZ RAMOS ANDRES EDUARDO
- 3) DOMINGUEZ LOZADA ARTURO
- 4) ESCOBAR CASTRO GIOVANNY
- 5) GONZALEZ SERRANO ROMELIA
- 6) GUEVARA SANCHEZ ADOLFO
- 7) RENGIFO ARANGO JHON JAIRO
- 8) RUIZ GARCIA EDGAR ALEXANDER
- 9) RUIZ OROZCO ERMES EDUARDO
- 10) SANCHEZ BARONA CARLOS ALBERTO
- 11) SANTAMARIA PERDOMO JHON JAIRO
- 12) URIBE MUÑOZ OSCAR EDUARDO
- 13) VALENCIA MONTENEGRO JORGE ELIECER
- 14) VASQUEZ HUMBERTO
- 15) VILLA LUNA CARLOS ARTURO

Con quórum reglamentario y decisorio a la vez, se leyó el orden del día, el cual estaba preestablecido así:

- 1.- Llamada a lista
- 2.- Himno oficial de la República de Colombia
- 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca.
- 4.- Lectura y aprobación del acta No. 070 del 06 de junio del 2017.
- 5.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión
- 6.- Propositiones
- 7.- Resoluciones, comunicaciones y varios
- 8.- Himno oficial del Municipio de Yumbo

Leído y puesto en consideración el orden del día, es aprobado, su desarrollo:

- 1.- Llamada a lista, punto evacuado.
- 2.- Himno oficial de la República de Colombia, se emitieron las notas del himno nacional.
- 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca. Se emitieron las notas del himno al Departamento del Valle del Cauca.
- 4.- Lectura y aprobación del acta No. 070 del 06 de junio de 2017. Leída y puesta en consideración es aprobada.  
**El presidente dice:** antes de pasar al siguiente punto del orden del día, le quiero agradecer a los estudiantes aquí presentes, que bueno que uno de cada colegio se inscribiera para que den su opinión sobre el paro.
- 5.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión. No hay sobre la mesa.
- 6.- Propositiones. No hay sobre la mesa.
- 7.- Resoluciones, comunicaciones y varios. Resoluciones, no hay sobre la mesa. Comunicaciones, si hay sobre la mesa.  
Comunicación No 01 de ESPY, asunto: invitación a rendición de cuentas vigencia 2016 el 15 de junio a las 03:00 pm.  
Varios, si hay ciudadanos inscritos.

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY  
Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)





Concejo Municipal de Yumbo

# ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 2 de 5

TRD: 100-02

**Tiene la palabra el joven Yenel Ossa con el tema paro y manifiesta:** me siento preocupado por la problemática que se ha visto este año en Colombia, se ve la poca preocupación del gobierno con los estudiantes ya que no han llegado a un acuerdo con los docentes, hay instituciones con mala infraestructura, la Elías Quintero faltan baños y muchas cosas, en el grado 11 no se está haciendo el preicfes,

**Tiene la palabra el joven José Javier Arara y manifiesta:** soy de la institución educativa José maría córdoba, todos tienen derecho a graduarse, quieren quitar el restaurante escolar, hay personas que vienen desde lejos y en su casa no tienen que comer, sobre las calles bueno la de portachuelo, y las demás vías?, Nosotros los estudiantes tenemos derecho a estudiar y nos dicen que es por culpa de ustedes nos estén quitando nuestros derechos.

**Tiene la palabra la joven Natalia Rivera y manifiesta:** soy de Liceo Comercial, hablo por los que estamos en grado 11, lo que más me preocupa de este paro es el Icfes, no nos han dado el preicfes, que puntajes vamos a sacar, y la infraestructura del liceo nos dijeron que en un mes iban a mandar materiales para construir y no hemos visto nada.

**Tiene la palabra estudiante de la institución Educativa Antonia Santos y manifiesta:** me enfoco en el punto del Icfes porque nosotros enviamos carta, nos respondió el señor Quiroz y nos dijo que la semana de mayo nos iban a enviar la gente para el preicfes y no la hemos visto por ningún lado.

**Tiene la palabra el Concejal Jorge Valencia y dice:** este Concejo municipal ha sido muy vehemente en la defensa de la educación, se han hecho los debates, constantemente y precisamente en sesiones anteriores también personalmente hice el debate y con la presencia, el aporte y argumentación de casi todos los Concejales en ese sentido sobre la defensa la educación, pero aquí viene la explicación esto no es un problema solamente de Yumbo esto es un problema del país, este es el problema del modelo económico en el cual nosotros nos encontramos, este es el problema de un Estado que no quiere que su pueblo se eduque, es un problema de Estado que cree que la educación es un gasto y no una inversión, es a la realidad de nuestro país, aquí nosotros al unísono de todos los Concejales claro que lo que queremos es que nuestros estudiantes estén en las aulas de clase, pero lamentablemente el estado hoy está generando unos pagos salariales muy bajos a los docentes, entonces yo creo que hoy se está realizando a nivel nacional es un justo paro es lo primero que hay que decir, que el paro del magisterio es justo y no nos vamos a dejar engañar, es justo porque no se justifica hoy los pagos que se están haciendo también es justo porque no se justifica hoy que el gobierno no invierta como lo dijo un joven aquí en la infraestructura educativa, los últimos cinco años la única inversión que ha hecho el estado en el municipio de Yumbo para hablar de Yumbo es la Antonia Santos, el municipio de Yumbo si ha invertido en la educación, en la infraestructura educativa para que nos demos cuenta donde ha invertido construyó el multipropósito de la comuna uno, construyó el otro multipropósito que es el de Titán, reconstruyó la Manuela Beltrán, invirtió en mejorar las condiciones locativas de casi todas las instituciones educativas, si ha hecho esfuerzos el municipio de Yumbo en eso, pero no ha tenido el apoyo del gobierno nacional, la responsabilidad de que no haya un aumento del salario de los docentes no es responsabilidad de los Concejales del municipio de Yumbo es responsabilidad del gobierno nacional, el gobierno nacional no puede venir a decir ahora de que hay que implementar la jornada única porque la jornada única yo lo he dicho para mí es buena es buena si hay infraestructura educativa, el gobierno nacional lanza la jornada única pero no manda los recursos. invito a que en este tema lo revisemos muy bien y los acompañamos en esa defensa de la educación y los entendemos porque los primeros perjudicados hoy son los estudiantes de nuestro país, los estudiantes del resto municipio que nos duele que estén afuera de las aulas, yo he dicho que bien importante Concejales que se aumente el rubro de los recursos de la educación terciaria para que lo jóvenes que terminen bachiller aquí lo acaba de manifestar tenga la posibilidad de ir a la universidad, porque mire el problema hoy se pide calidad en la educación pública pero no hay las garantías, entonces nuestros jóvenes que en estos momentos están abocados en este problema tan grave de este paro no se van a preparar bien para un icfes, no van a sacar los mejores resultados porque no han sido bien preparados porque no han tenido las condiciones, entonces nosotros invertimos a través del municipio casi \$5,000,000,000 para mejorar la infraestructura de la Universidad del Valle del municipio de Yumbo para que los hijos del pueblo fueran a estudiar allá pero la Universidad del Valle requiere de los

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)



Certificado: SC-CER359345

Certificado: SC-CER359348



Concejo Municipal de Yumbo

# ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 3 de 5

TRD: 100-02

resultados de las pruebas y como no van a sacar unos muy buenos, no van a tener esa posibilidad, por eso lo he dicho señor Presidente que cuando se va a firmar ese convenio con la Universidad del Valle, un convenio de retribución, un calvario para devolverle al municipio de Yumbo lo que invirtió en la Universidad del Valle en ese convenio, requerimos de que se arme un preicfes y con todas las garantías para que estos jóvenes puedan ir prepararse para actuar de manera inmediata, para que ellos puedan entonces enfrentar estas pruebas del preicfes y yo lo he dicho de que este preicfes debe iniciarse entrenando en 9, 10 11, en tres años para que estos jóvenes en el tercer año cuando ya presenten estas pruebas estén lo suficientemente preparados y puedan sacar las mejores notas y ahí si acceder a la universidad del Valle, pero mientras tanto cuando no tenemos en los preicfes que hay que hacer pues invertir recursos en convenios con la universidades de Cali yo le decía al licenciado Quirós que con \$200,000,000 no vamos a tener mucha posibilidades que muchos puedan ir a estudiar, ese rubro había que aumentarlo y el año anterior no se otorgó ningún rubro y eso si es responsabilidad nuestra Concejales porque aquí tenemos que ser más vehementes en la lucha para que esos recursos se puedan conseguir, para que los jóvenes puedan prepararse para que puedan estudiar para que pueda salir adelante, y me parece buena alternativa la que una joven aquí planteó de que ahora que están en este paro se aproveche el preicfes y se aproveche para que se preparen y sería bueno que la Secretaría de Educación nos informara el respeto señor Presidente que ha pasado con el tema del preicfes y que ha pasado con el tema de los convenios vía becas para que los nuestros jóvenes puedan ir a estudiar en las universidades del municipio de Cali, el tema de los restaurantes con el tema del proyecto de alimentación escolar ese problema no lo tenemos en Yumbo porque el municipio de Yumbo para el joven que lo digo que se va a quitar, no, al contrario en el municipio de Yumbo se ha aumentado los recursos para eso se han invertido en el gobierno municipal \$11,000,000,000 para la alimentación escolar, el gobierno nacional sabe cuánto recursos le giró al municipio por este proyecto para 17,000 estudiantes que tenemos en el municipio de Yumbo, \$200,000,000, lo que sí debemos estar atentos, ustedes los estudiantes, la comunidad educativa es que cuando le llegue el almuerzo, el refrigerio sea de buena calidad, ahora lo que necesitamos es unirnos, invito a los Concejales a que hagamos una declaración pública por la defensa la educación pública, por la defensa de nuestra educación, porque en nuestro país requerimos eso, exigimos de que haya inversión de parte del Estado en la educación, también exigimos que haya docentes altamente comprometidos por la calidad de la educación, entonces yo creo que ahí debemos de hacer honorables Concejales señor Presidente una declaración pública como Concejo municipal frente a esta situación que se está presentando en nuestro país,

**El presidente dice:** uno mira y lo que se está dando con ustedes los docentes es un incumplimiento a convenios firmados en el pasado y que al final quienes pagan los platos rotos son los estudiantes, no por culpa de los docentes por están reclamando, cuando los los reclamos son justos yo respaldo, ustedes se dan cuenta yo le hago la pelea a los docente aquí en Yumbo pero hoy después de haber investigado y mirado la verdad es que esta situación se genera es por incumplimiento del mismo estado, también sería bueno decir que el gobierno tiene que mirar, porque es que hay docentes que tienen gabelas.

**Tiene la palabra el Concejal Giovanni Escobar y dice:** el gobierno nacional en este momento pasa por una crisis podría decir yo social, política, de credibilidad, de institucionalidad y parte de esta crisis del gobierno nacional hace que un sector tan importante como el sector docente que durante muchos años ha venido cargando sobre sus espaldas la desigualdad en el trato laboral y económico de los presupuestos nacionales hoy lleguen a un desespero y ese desespero lo lleva precisamente a parar y a exigir de manera vehemente sus derechos, yo quiero decirles que este Concejo como lo decía el Concejal Jorge Valencia respalda, personalmente respaldo ampliamente la voluntad de paro de los señores docentes y a ustedes le digo que si ellos lo están haciendo ahora y si han parado este mes lo hacen para no tener que parar el resto de año 2 o 3 meses como nos pasó en nuestro tiempo, yo creo que una de las invitaciones a respaldar vehementemente con respecto a esta decisión de los señores docentes, por otro lado si dejar claro, decirles que el paro que se está desarrollando hoy día no tiene absolutamente nada que ver con el Concejo de Yumbo. hay que hacer un llamado, señor Presidente pido que por favor se haga por Secretaría pregúntale al Secretario de Educación como va el tema del preicfes que creo que si sería bueno la propuesta que hizo el joven de aprovechar

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)



Certificado: SC-CER359345

Certificado: SC-CER359345



Concejo Municipal De Yumbo

## ACTA DE SESIÓN PLENARIA FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 4 de 5

TRD: 100-02

este tiempo de paro para atender el pre lcfes, pero también recuerdo que cuando nos enseñaban decía que la responsabilidad de la educación no era sólo de los profesores ahí nosotros como estudiantes tenemos la responsabilidad y la pregunta es ustedes cómo están aprovechando este tiempo libre.

**Tiene la palabra el Concejal Ermes Ruiz y dice:** quiero en primera instancia resaltar la participación de los estudiantes, en la primera intervención decían que no habían visto ni los secretarios de despacho, ni el alcalde, ni los Concejales en la institución educativa Elías Quintero, entonces quiero decirle a ese estudiante y a todos primero que esa es la labor justamente de la comunidad en este caso la comunidad estudiantil, la sociedad tiene la responsabilidad en gran porcentaje de que un gobierno le vaya bien por dos razones, primero porque es la comunidad quien elige los gobernantes y segundo porque es la comunidad quien conoce de primera mano todas y cada una de las necesidades y a través de la experiencia quizás pueda saber cómo se pueden solucionar, en conjunto con el gobierno se concretan algunas soluciones para todos.

**Tiene la palabra el Concejal Adolfo Guevara y dice:** quiero iniciar por decir que efectivamente el paro que está llevando Fecode está bien cimentado por qué uno analizando ese pliego de peticiones en el primer punto ellos establecen lo siguiente, primero garantizar la gratuidad y obligatoriedad de los 3° de preescolar y del PEBC plan de financiación capacitación de las escuelas normales superiores, me parece esencial, esa es la tarea, esa es la función básica del Estado prestar servicios y uno de los servicios es la educación y la misma tiene que ser de manera gratuita, el otro punto es incrementar y garantizar la fuente de financiación para la educación 7.5 % del PIB y 4.2 % de los ingresos corrientes de la nación y esto me hace acordar precisamente de ese gran debate que hubo en el año 2001 con el acto legislativo que se presentó en el congreso de la República para rebajar el presupuesto de la educación y la salud y desde ahí es cuando entro ya todo en crisis, al punto que dice varios estudiosos en esta materia especialmente docentes que si no se hubiese producido ese acto legislativo no se hubiese rebajado del 46 al 20%, aquí exigimos calidad, tienen razón Fecode de exigir que ese acto legislativo del 2001 ya perdió vigencia porque se establecía un periodo, lo contenía la ley 715 y en este momento podemos decir que no hay una legislación que permita efectivamente orientar cuál va a ser efectivamente la educación que requieren los colombianos, en ese sentido quería complementar el debate que se está haciendo un debate en donde efectivamente lo que tiene que hacer esta municipalidad y en esto si estoy muy de acuerdo de elevar un comunicado al Ministerio de Educación exigiendo pronta resolución a la petición de Fecode pero ante todo exigiendo que se cumpla ese incremento de los ingresos corrientes nacionales para cada uno de los municipios y efectivamente luchando por ese artículo tan esencial como es el 287, el 286 de la constitución que habla de la autonomía de los territorios, nosotros tenemos que velar por nuestros propios intereses y los municipios no puede estar a merced de lo que la nación quiera hacer con cada uno de estos entes territoriales, ya que la lucha que está generando Fecode requiere de la participación de cada entidad territorial en el apoyo y por tal motivo estoy muy de acuerdo a que hagamos aquí ya sea una proposición, una proclama, un comunicado respaldando a Fecode, respaldando a los docentes y exigiéndole al gobierno nacional que efectivamente devuelva los dineros que en el año 2001 a través de ese acto legislativo nos lo quito.

**Tiene la palabra el Concejal Arturo Domínguez y dice:** la problemática que está pasando con Fecode el Concejal Jorge Valencia que es muy ducho en este tema nos ha explicado y el Concejal Adolfo nos ha explicado prácticamente todo lo que está pasando en este tema de Fecode, el día de ayer el presidente de la República y da grima, de que salga con esa tranquilidad, quiere decir a mí me importa un rábano lo que está pasando con los 8 millones y pico de alumnos que están en casa parados, el tipo dijo no es que yo no puedo ofrecer más, pero resulta que para la guerra porque se supone que con ese acuerdo que hicieron con la Farc quedaban 28 billones de pesos, la pregunta que uno se hace a donde está esta la plata, la verdad yo estoy de acuerdo con el Concejal Guevara en el sentido de que nosotros también nos pronunciamos y rechazamos lo que dijo el presidente de la República, si hay plata para otras cosas mucho más debe haberlo para el estudio y para los docentes de nuestro de nuestro país.

**El presidente dice:** como ya escucharon los estudiantes no es responsabilidad de la administración de Carlos Alberto Bejarano Castillo ni de la corporación Concejo de Yumbo en este caso la responsabilidad recae en el gobierno del señor Juan Manuel Santos, están

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)



Certificado: SC-CER320345

Certificado: SC-CER320345



Concejo Municipal de Yumbo

# ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 5 de 5

TRD: 100-02

incumpliendo convenios ya firmados con los docentes y como dije anteriormente quienes pagan los platos rotos son los hijos de quienes no nacimos o nacieron en cuna de oro, las pruebas del Icfes van o van y no van a tener en cuenta este paro que lleva un mes, van a tener muchas falencias porque los estudiantes no están recibiendo las clases que deberían para prepararse bien para las pruebas Icfes, es bueno que quede claro nosotros no podemos hacer absolutamente nada porque nosotros somos una corporación de control político, la pregunta es si esos compromisos que fueron firmados en el pasado y sabían que tenían que cumplirlos donde está la plata, esa es la pregunta del millón, de modo Concejales que si me hubiera gustado, que se hubieran implementado actividades con los estudiantes tal y como hoy que ustedes participaron dentro de la sesión y prácticamente dieron el tema para llevar a cabo la sesión de hoy, nos permitieron saber de qué ustedes están preocupados por la pérdida de tiempo por la situación, de un paro que ya completa un mes, de parte de la corporación Concejo de Yumbo y en cabeza del presidente y la mesa directiva le damos gracias por haber estado hoy aquí y esperando que el gobierno sea consciente y lleguen a un feliz acuerdo esta semana para que la otra semana ya estén de nuevo en las aulas recibiendo clases, por ahora no me queda más que decirles que repasen lo que han visto, ayer con el Concejal John Jairo Santamaría hablamos en el programa Concejo para todos y el tema fue el agua, aquí se hizo un cabildo donde el tema fue el agua, por esa razón los invito y las invito para que desde sus colegios todos tomemos la bandera de conservar las fuentes hídricas de nuestro municipio y ahí si le puede exigir a la administración y a esta corporación hacer el control político para que las entidades municipales encargadas de recuperar y proteger lo que tenemos lo hagan, lleven el mensaje a los docentes que nosotros como Concejo reconocemos que hoy están reclamando con justicia al Estado colombiano y que en cuanto a nosotros concierne solamente podemos digamos dar voto de solidaridad porque nosotros no podemos hacer nada, pero si nos preocupa la situación de ustedes y por eso que bueno sería Concejales que IMDERTY implementara actividades si no es ahí en el coliseo que sean en los parques pero atraer a los muchachos a hacer actividades deportivas para que los muchachos no se nos pierdan y tengan en que entretenerse, o la casa de la cultura también actividades culturales para entretenerlos porque no los podemos dejar a la deriva porque ustedes saben que las bandas criminales en Yumbo, lo jíbaros, estos bandidos no pierden oportunidad de envenenar a nuestra juventud con alucinógenos.

- 8.- Himno oficial del Municipio de Yumbo. - Se ordena la emisión de las notas del Himno al Municipio de Yumbo, siendo las 10:40 horas, el señor Presidente ordeno levantar y cerrar la sesión, no sin antes haber citado para el día 08 de junio del 2017, a partir de las 09:00 horas.

  
**CARLOS ARTURO VILLA LUNA**  
 Presidente

  
**GUILLERMINA BECERRA CAICEDO**  
 Secretaria General

*Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley*

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

[www.ConcejoYumbo.gov.co](http://www.ConcejoYumbo.gov.co) – [contacto@ConcejoYumbo.gov.co](mailto:contacto@ConcejoYumbo.gov.co)



Certificado: SG-CER200348

Certificado: SG-CER200348